



# El Ahuehuate



GACETA DEL SINDICATO DE TRABAJADORES ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO

NOVIEMBRE 2019

NÚMERO 205



## Un Minuto de Silencio

“El hombre que no percibe el drama de su propio fin no está en la normalidad sino en la patología, y tendría que tenderse en la camilla y dejarse curar.” (Carl Gustav Jung)

¿Qué tenemos que decir sobre la muerte aquí en las instalaciones de Prensa y Propaganda STAUACH?

Necesitamos un tanatólogo.

Los compañeros enfermos que se encuentran en estado grave de salud necesitan el acompañamiento de un tanatólogo que les pueda ayudar a recordar y recobrar su autonomía para tomar decisiones relacionadas al estado grave o proceso de estar muriendo. Nuestros compañeros tienen derecho a un acompañamiento reforzando sus creencias sobre la vida y la muerte: no como castigo, sino como un proceso natural que los habrá de llevar a un desenlace; de dejar el mundo material para entrar a uno psicológico.

Descansen en paz nuestros compañeros.



El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo lamenta profundamente el fallecimiento del profesor

**Lázaro Mejía Fernández**

Profesor de la División de Ciencias Forestales (DICIFO), y se une a la pena que embarga a sus familiares y amigos, esperando pronta resignación a esta irreparable pérdida.

Q. E. P. D.

Chapingo, a 07 de Diciembre de 2019



El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo lamenta profundamente el fallecimiento del



**M.C. Carlos Francisco Romahn de la Vega**

Profesor-Investigador de la DICIFO en la que apoyó incansablemente en la formación de muchas generaciones de estudiantes.

Expresamos nuestras sentidas condolencias a sus familiares y amigos.

Q.E.P.D.

Chapingo, a 30 de Noviembre de 2019



El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo lamenta profundamente el fallecimiento de la maestra

**Ma. del Rosario Campos Hernández**

Profesora del área de reproducción de conejos, del Departamento de Zootecnia, y se une a la pena que embarga a sus familiares, amigos y colegas.

Q.E.P.D.

Chapingo, a 23 de noviembre de 2019



EL SINDICATO DE TRABAJADORES ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO LAMENTA PROFUNDAMENTE EL FALLECIMIENTO DEL PROFESOR

**Raúl Zapata Cauich**

Amigo y compañero sindicalista del Centro Regional Universitario de la Península de Yucatán (CRUPY), y se une a la pena que embarga a sus familiares, amigos y colegas.

Q. E. P. D.

Chapingo, a 27 de noviembre de 2019



Con honda consternación y pena El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo comparte la irreparable pérdida del profesor y amigo



**Humberto López Chimil**

Estimado compañero que se desempeñó en el Departamento de Preparatoria Agrícola, en el área de Matemáticas, en el que apoyó incansablemente en la formación de muchas generaciones de estudiantes.

Expresamos nuestras sentidas condolencias a sus familiares y amigos.

Chapingo, a 23 de Noviembre de 2019



EL SINDICATO DE TRABAJADORES ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO LAMENTA PROFUNDAMENTE EL FALLECIMIENTO DEL PROFESOR

**José Luis Meza Meneses**

Estimado compañero que se desempeñó en el Departamento de Preparatoria Agrícola, ejemplo de solidaridad, trabajo, congruencia y sobre todo honestidad, y se une a la pena que embarga a sus familiares, amigos y colegas.

Extrañaremos tus propuestas en el sindicato.

QUE EN PAZ DESCANSE.

Chapingo, a 7 de Diciembre de 2019



## Raúl A. Zapata Cauich (1957-2019)

Raúl falleció el 27 de noviembre de 2019, se apagó, después de un largo y penoso padecimiento crónico, que le acompañó y le aderezó la vida en muchos sentidos, los últimos 15 años.

Mestizo maya yucateco, artesano con significativos talentos artísticos creativos, agrónomo con orientación en cuestiones sociales y de desarrollo rural; también hizo una maestría en desarrollo rural y un doctorado en educación. Hablaba algo de maya. De familia humilde, trabajadora, tuvo que superar muchos obstáculos para prepararse y abrirse paso en la vida; trabajó con y para campesinos mayas yucatecos y campechanos, con especial facilidad y desenvolvimiento, desde varias instituciones: un Fideicomiso de Organización y Capacitación Campesina, el Instituto Nacional Indigenista y en la Universidad Chapingo poco más de 30 años.

Profesor, investigador, promotor de proyectos y acciones de servicio universitario con campesinos mayas.

Esposo y padre de 3 jóvenes profesionistas, dejó huella en su familia, amigos, compañeros de trabajo, campesinos y en muchos estudiantes con quienes con generosidad, compartía sus muchos conocimientos rurales, con métodos creativos y críticos. Aportó en varios importantes proyectos académicos y sociales así como en sus trabajos de investigación. Fue profesor años en la carrera de zonas tropicales en la actual URUSSE, en Puyacatengo, Tabasco, así como del propedéutico y de la ingeniería en desarrollo agroforestal en el CRUPY, Yucatán y en la escuela campesina de agricultura ecológica "U Yits Ka'an" en Maní, Yucatán. Sindicalista, delegado, subdelegado, de varios comités de huelga. De ideas y acciones de izquierda y libertarias.

Alegre, desmadroso, parrandero, sociable, con un amplio sentido del humor, que en ocasiones rayaba en lo caústico y la irreverencia. Dejó un significativo legado personal, artístico, profesional, investigativo y docente.

RADIO CHAPINGO, 3 DE DICIEMBRE DE 2019

### NUESTROS MAESTROS

Pasar de la consternación por la muerte de Chimil, al azoro por la ausencia de Rosario, al lamento por la ida de Zapata, a la tristeza por Romanh.

Una institución si no tuviese héroes, habría que inventarlos para que se fortalezca su identidad, para que se nutra su personalidad. Afortunadamente, en Chapingo no necesitamos inventarlos pues tenemos una amplia abundancia.

Los 4 sindicalistas, incluido Romanh para desconcierto de algunos. Miembro fundador del STAUACH, se retiró, aunque su lugar siempre estuvo a su disposición.

Cuando muere uno de nuestros héroes no nos deja un vacío, sino un sendero, una huella, una orientación.

Y había llegado la reconfortación, o la resignación e l saberse herido y aún así sobrevivir, cuando apareció el gran zarpazo, la ruptura del alma: el nomeolvidesqueaquísigo. Por más que quise eludir yo que su final estaba cerca, pues cada vez que lo veía irse un poquito más, sabía que debía darle unos ánimos de que no disponía, y me resistía a verlo apagarse, pues cada vez regresaba con el espíritu flaco y con la sangre malhecha, sin sosiego, incapaz de dormir.

Pues era tanta la identidad que era yo mismo, en otra personalidad, en otro cuerpo, pero con lo mismo. Siempre. Por eso reo nos entendíamos, aunque no tuviéramos la misma posición en todo.

Chin. Y se me muere Meza. Un desgarrar de alma. Pero desgarrar en serio. Con razón esa noche no pude agarrar el sueño. Me lleva la chingada. Pesadumbre, desazón. ¿De qué sirve seguir? ¿Para qué si no está su mirada crítica y su orientación perspicaz? ¿Qué sentido tiene?

Y ya lo estamos despidiendo y nos anuncian que uno más -¿de qué se

trata?-, ahora Lázaro Mejía. Y entonces si sabemos que los dados están cargados y no nos darán ninguna tregua. Van seis, en dos semanas, y nos recuerdan lo efímero de la vida.

Y es que la generación que promovió e impulsó la transformación de la ENA en UACH nos dice que ha cumplido, y que los demás de sus miembros debemos aprestarnos a volver a pasar lista de presente, por los que se fueron y por nosotros mismos.

Viva Humberto López Chimil, Viva María del Rosario Campos Hernández, Viva Raúl Zapata Cauich, Viva Carlos Francisco Romanh De la Vega, Viva José Luis Meza Meneses, Viva Lázaro Mejía Fernández.

Vivan nuestros maestros



# De la Universidad

# a la

# Navidad



Las universidades en nuestro país, México, son diversas, desde; Educación a Distancia, Públicas y Privadas. Además, el fundamento de la enseñanza en estas instituciones indudablemente es la teoría del conocimiento científico o epistemología con sus diferentes ramas, pero pudiera no estar llevándose a cabo el propósito de dichas instituciones educativas: la unión del conocimiento intelectual con el sentir-ser de los universitarios que se involucran en el proceso de enseñanza-aprendizaje de sus programas de estudio con el fin de que estos terminen estudios como seres íntegros. No obstante, la Navidad es una oportunidad para retomar la búsqueda y recobrar este sentir-ser.

En primer lugar, una de las ramas de la epistemología que se **estudia** en la mayoría de las universidades es la Ética de la ciencia: La ciencia que se encarga de estudiar la moral y el comportamiento humano. Determina que es bueno, malo, correcto, etc. y dicta reglas de conducta correspondiente. Nuestro intelecto es así disciplinado en el conocimiento y la apropiación de la forma educada de pensar.

Sin embargo, al terminar nuestros estudios universitarios y haber obtenido un grado académico, no somos informados de que debido a las condiciones anormales de la vida ordinaria en nuestro país: deficientes políticas y programas de producción alimentaria-nutricional, incompletos programas educativos, utilitaria forma de gobernar, supuestos programas sociales, políticas económicas neoliberales, además de frecuentes problemas en familia, etc., no pudieron darnos una disciplina ni hubo programas de conocimiento y la adjudicación de la forma educada de sentir.

Como consecuencia no logramos la misión de unir nuestro pensar educado con nuestro sentir educado y por consiguiente promover nuestro nivel de “ser real”.

En el proceso de estudio para la obtención de un grado académico, no nos indujeron a identificar, ni nos advirtieron del riesgo de consentir las imperfecciones de sentir en nuestro inacabado “ser real”. Nos permitieron justificar defectos y así consentirlos y por tanto habitar en un “no ser”: que justifica vivir, tolerar, hacer nuestras y presumir como verdad una imperfección, un defecto de sentir con toda su apología y emociones cómplices.

Aun así, hemos logrado un grado de **Licenciatura en Relaciones Internacionales** y practicamos la imperfección de discriminación de género. Obtuvimos nuestro **Doctorado en Lingüística** y seguimos con la imperfección de “ser” intolerantes. Conseguimos una **maestría en sociología urbana** y hemos afinado la imperfección de calumniar: Tenemos una praxis profesional con un nivel de “no ser” y así nunca dejamos de “ser” y “vivir” como contribuyentes de la violencia.

No obstante, la Navidad es un tiempo para reflexionar, reconocer y recobrar el rumbo de nuestra misión: reafirmar y estar orgulloso de nuestro pensar educado e iniciar este nuevo año, una vez más, con el propósito de buscar y apropiarnos del sentir educado al que tenemos derecho y por consiguiente promover nuestro nivel de “ser real” dejando de habitar aquel en que nos volvemos parte y cómplices de la violencia.



# STAUACH a través de la lectura . . .

Reportar los beneficios que acompaña la lectura, es trivializar un acto de manifestación de nuestro ser humano.

Por esta razón es que en STAUACH Prensa y Propaganda, solo les hacemos una amable sugerencia para leer los siguientes libros.

1)“ El Problema de los Tres Cuerpos” (2018) de Cixin Liu (ciencia ficción)

La historia de El problema de los tres cuerpos, gira en torno al primer contacto de la humanidad con los extraterrestres. . . esfuerzos de científicos chinos desilusionados que imploran la vida extraterrestre que llega a la Tierra para redimir a la humanidad por la fuerza. . .

2)“La Vida de las Hormigas” (fecha de publicación original 1930) de Mauricio Maeterlinck (libro de ciencia)

Un escritor ganador del Premio Nobel de Literatura (1911)

..Como el hombre, también ellas cuentan con ejércitos organizados, algunas se han especializado en una suerte de ganadería y otras parecen haber aprendido a cultivar sus alimentos. Su sistema de comunicación también despierta el asombro, y nos recuerda a la telepatía. . .

3)“ Rito de Inicacion” de Rosario Castellanos (fecha de publicación original 1968) (novela)

Los personajes de la novela son un retrato general que asombra porque los prototipos que pinta siguen tan vigentes como en los años sesenta, en que escribió esta novela y que podemos encontrarlos aun en esta . . .

4) “ Treblinka” (fecha de publicación 1967) de Steiner, Jean-Francois (novela literaria)

es el tema que desarrolla JF Steiner magistralmente en su libro Treblinka, un monumento al arrojo y al coraje del pueblo judío, que puede ser vencido y pisoteado pero . . .

“No lean, como hacen los niños, para divertirse, o como hacen los ambiciosos, con el propósito de la instrucción.

No, lee para vivir.” Gustave Flaubert (1821-1880)

Nemorio Barrientos Martínez  
Prensaypropaganda.stauach@gmail.com



GACETA  
SINDICATO DE TRABAJADORES  
ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDAD  
AUTÓNOMA CHAPINGO



COMITÉ EJECUTIVO

2019 - 2021

Ernesto Aguilar Mondragón  
Secretaría General

María Rubí Medina Marquez  
Secretaría de Organización

J. Guadalupe Pérez Elizalde  
Secretaría de Asuntos Laborales

Consuelo Castillo Mendoza  
Secretaría de Asuntos Académicos

Marco Polo Rosales Villagómez  
Secretaría de Finanzas

Sócrates Silverio Galicia Fuentes  
Secretaría de Relaciones Exteriores

Mario Vaca Parra  
Secretaría de Previsión Social

Héctor Becerra Espinosa  
Higiene y Seguridad

Emma Rosa Torres Montoya  
Secretaría de Actas y Acuerdos

Manuel de Jesús Azpilcueta Ruíz Esparza  
Secretaría de Delegaciones Regionales

Nemorio Barrientos Martínez  
Secretaría de Prensa y Propaganda

Sinécio López Mendez  
Pro Secretaría del Jubilado

José Espino Espinosa  
Secretaría de Asuntos Culturales y Deportivos

DOMICILIO  
Divulgación No. 14  
Col. Gilberto Palacios de la Rosa  
Chapingo, Méx.  
C. P. 56230

TELEFONOS  
(01595) 952 15 79  
(01595) 952 20 43

CONTACTO  
prensaypropaganda.stauach@gmail.com  
prensaypropaganda.stauach@chapingo.mx

REDES



@STAUACH2018



Digital STAUACH

www.stauach.org